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 دراسة تحليلية في ضوء اتفاقية : تفسير المعاهدات في القانون الدولي

 نيوالفقه والقضاء الدولي 1969فيينا لعام  

 إستبرق فؤاد حسن موسى . م.م

 قسم التسجيل العام / الجامعة العراقية

لقانون  تحليليةهذا البحث مسألة تفسير المعاهدات في القانون الدولي من خلال دراسة متعمقة 

يهدف البحث ين، والدوليوالقضاء ، مع تحليل دقيق للفقه 1969المعاهدات لاتفاقية فيينا لعام 

الواردة في الاتفاقية بمحتوى السياقات الفعلية، ويتم  إلى استقصاء آليات تطبيق مبادئ التفسير

باستخدام منهجية تحليل  التركيز على بعض الأحكام القضائية البارزة التي أثرت بشكل مباشر في تفسير المعاهدات،

نظام ار القانوني مقارن، يبين البحث أهمية الالتزام بالمبادئ المنصوص عليها في اتفاقية فيينا لتأمين شفافية واستقر

م توصيات وقدّ ،المواقف الفقهية المختلفة المرتبطة بمسألة التفسيرفضلًا عن أن البحث ناقش ، القانوني الدولي

بادئ لم في تطبيق المحاكم الدولية ان هناك تفاوتًأالنتائج  بينت.عملية لتحسين نهج تفسير المعاهدات في المستقبل

 وذلك لضمان ،توحيد المعايير الذي تم اتباعها في تفسير النصوص القانونية، كما تبين وجوب أهمية تفسير المعاهدات

تحقيق العدالة في المعاملات الدولية، في ضوء هذه الاستنتاجات، جاءت توصيات البحث بتعزيز التدريب المتخصص في 

 ا المختلفة.وتطوير الأدوات القانونية التي تسهم في توضيح النصوص في إطار سياقاته ،تفسير المعاهدات

 ء الدولي، النزاعات الدولية.، الفقه الدولي، القضا1969تفسير المعاهدات، اتفاقية فيينا  :ةالمفتاحيالكلمات 
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research addresses the issue of treaty interpretation in international law 

through an in-depth analytical study of the 1969 Vienna Convention on Treaty 

Law, along with a thorough analysis of international jurisprudence and case 

law. The research aims to investigate the mechanisms for applying the 

principles of interpretation contained in the Convention within actual contexts. 

It focuses on some prominent judicial decisions that have directly influenced treaty 

interpretation. Using a comparative legal analysis methodology, the research demonstrates 

the importance of adhering to the principles stipulated in the Vienna Convention to ensure 

the transparency and stability of the international legal system. Furthermore, the research 

discusses various jurisprudential positions related to the issue of interpretation and offers 

practical recommendations for improving the approach to treaty interpretation in the 

future. The findings reveal a disparity in the application of treaty interpretation principles 
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by international courts. They also highlight the importance of standardizing the criteria 

used in interpreting legal texts to ensure justice in international transactions. In light of 

these conclusions, the research recommends strengthening specialized training in treaty 

interpretation and developing legal tools that contribute to clarifying texts within their 

various contexts. 

Keywords: Treaty interpretation, 1969 Vienna Convention, international jurisprudence, international case law, 

international disputes. 
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 المقدمة 

إشكالية البحث: اولًا:
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أهمية البحث: ثانيًا:

هدف البحث: ثالثًا:

فرضية البحث: رابعًا:

الدراسات السابقة: خامسًا:

 

 

:منهجية البحث سًأ:ساد
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 هيكلية البحث: انقسم البحث على مبحثين: ا:بعًسا

 1969تفسير المعاهدات الدولية وفقًا لاتفاقية فيينا لعام  :المبحث الأول

 ماهية المعاهدات الدولية والطبيعة القانونية لها: المطلب الأول

 ماهية المعاهدات الدولية: الفرع الأول

يف المعاهدة الدولية:أولًا: تعر
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:المعاهدات تصنيفثانيًا: 

 

معاهدات ثنائية: 

معاهدات متعددة الأطراف: 
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 المعاهدة الدوليةثالثًا: شروط صحة 
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 الطبيعة القانونية للمعاهدات : الفرع الثاني

القواعد العامة لتفسير المعاهدات وفقًا لاتفاقية فيينا : المطلب الثاني

 1969لعام 

 ماهية التفسير القانوني للمعاهدات الدولية :الفرع الأول
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 1969آليات التفسير وفقًا لاتفاقية فيينا لعام : الفرع الثاني
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 المعاهدات الدولية وفقًا للفقه والقضاء الدوليين رتفسي :الثانيالمبحث 
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 الفقه في تفسير المعاهدات الدولية ردو :الأولالمطلب 

 سهامات الفقهاء في تحديد منهج التفسير: االفرع الأول
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 والحدود التي تواجه الفقه تالانتقادا :الثانيالفرع 

 

 

 

 

 القضاء الدولي في تفسير المعاهدات ردو :الثانيالمطلب 



 

 

   

 حسن موسى إستبرق فؤاد م.م.........................................................                   ..                                  

dddss  

 

 7075 1كانون–7تشرين–1(/ تشرين2العدد )           762             راسات   ة الفكر القيادي للبحوث والدّمجلّ

 المحاكم الدولية في التفسير ردو :الأولالفرع 

في التفسير:ة العدل الدولية محكمأولًا: دور 

: مساهمات المحاكم الدولية الأخرىثانيًا: 
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 القضاء في سد ثغرات وتفسير السكوت ةسلط :الثانيالفرع 
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 بين الفقه والقضاء يسهم بتطوير التفسير لالتكام :الثالثالفرع 
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 الخاتمة

 أولًا: الاستنتاجات
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 ثانيًا: التوصيات
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